

L'insécurité foncière : un constat basé sur la perception des communautés pastorales de l'Azaouagh, du Tadress et de l'Hirazer

Abouba Saidou¹

*Programme de développement intégré en zone pastorale (PROZOPAS)
B.P. 231, Tahoua, Niger*

RESUME

Des missions de conduite de diagnostic participatif à l'échelle du campement ont été réalisées par des équipes du PROZOPAS (programme de développement intégré de la zone pastorale). Dans le même temps des séances de formation et de vulgarisation sur le code rural ont regroupés, au niveau des chefs lieux d'arrondissement, aussi bien les autorités administratives et coutumières que les représentants de la société civile (associations, ONG et leaders d'opinion). Les informations recueillies et les éléments des débats menés avec les populations ont été traités et compilés sous forme de préoccupations en fonction de la nature du problème posé par ces dernières. Trois principales catégories de problèmes ont ainsi été identifiées à savoir l'amenuisement de l'espace pastoral, la pauvreté cause d'une utilisation irrationnelle des ressources, et l'absence de réglementation appropriée. Ces préoccupations qui expriment une situation d'insécurité foncière ont par la suite été analysées. Cette analyse met en évidence les relations cause-effet qui existent entre le développement des cultures pluviales, la pauvreté et l'absence de réglementation d'une part et les principaux problèmes fonciers de la zone pastorale d'autre part. En terme de perspectives les axes de réflexion proposées font ressortir la nécessité d'agir aussi bien sur les acteurs que sur les causes de cette insécurité foncière.

Mots clés: Populations pastorales, ressources pastorales, foncier pastoral, Niger

ABSTRACT

The team of PROZOPAS conducted diagnostic and participatory interviews in herders' encampments. At the same time, training and awareness meetings on land tenure issues have brought together, the administrative and traditional authorities and representatives of the urban population (associations, NGO and opinion leaders) in the main towns of the arrondissements. The information gathered and the matters discussed with the local population have been analysed and compiled according to their principle concerns, and the nature of the problems. Three principal categories of problem have thus been identified, namely the dwindling of the pastoral areas, the poverty of people (a reason for an irrational use of resources) and the absence of appropriate regulations. These preoccupations, which engender a situation of insecure land tenure, are analysed below. The analysis confirms the cause-effect relationship that exists between the development of rainfed farming, the poverty of the people and the absence of regulations on the one hand and the principal land tenure problems in the pastoral zone on the other. Taking this point of view into account underlines the necessity of taking action on behalf of the people involved as well as tackling insecurity of tenure.

Key words: *pastoral populations, pastoral resources, pastoral land tenure, Niger*

¹ Avec les appréciables concours de la direction du PROZOPAS et de l'assistance technique RDP livestock